

Tema 3: La Palabra de Verdad

Unidad: El perfil del reclutado

I. Base bíblica

Hebreos 4:12

Porque la palabra de Dios es viva y eficaz, y más cortante que toda espada de dos filos; y penetra hasta partir el alma y el espíritu, las coyunturas y los tuétanos, y discierne los pensamientos y las intenciones del corazón.

II. Texto de desarrollo

2º Timoteo 2:14

Procura con diligencia presentarte a Dios aprobado, como obrero que no tiene de qué avergonzarse, que usa bien la palabra de verdad. ¹⁶ Mas evita profanas y vanas palabrerías, porque conducirán más y más a la impiedad.

III. Introducción

Es indudable que el apóstol Pablo quiere dejar a Timoteo apto para toda buena obra, que vea todos los ángulos posibles y todos los escenarios que se le podrían presentar en los sucesivos años de ejercicio apostólico.

El esfuerzo del apóstol está basado en su experiencia y en la sabiduría que le fue dada por Dios como perito arquitecto para fundamentar escritural y espiritualmente el Reino de Dios, y el avance físico de la comunidad de los nacidos de nuevo, que la Biblia presenta como: la iglesia, un templo no hecho de manos, un sacerdocio santo, y un poderoso ejército. Pero los retos que Timoteo tenía adelante eran de grandes proporciones, como en su momento los tuvo Josué al sustituir a Moisés; debía tener esencialmente dos grandes ejes de capacidades: mantener una comunicación fluida y segura con Dios, y, por otro lado, presentarse como un modelo delante de los hombres.

Cuando Israel se trasladaba de un campamento a otro, antes de trasladar el altar del sacrificio, ciertos sacerdotes capacitados para el efecto, usaban vasos de oro para trasladar el fuego santo de un campamento a otro. Al parecer, el apóstol Pablo se está asegurando que el próximo turno apostólico no apague el fuego del Evangelio de Jesucristo, antes de entregarlo a otra generación. Esas son las razones por las cuales Pablo está trabajando tan arduamente, probablemente desde la cárcel, a fin de que Timoteo logre ver todos los posibles escenarios que le podría plantear el ejercicio apostólico en el futuro.

El apóstol Pablo hace un riguroso balance entre lo que debe hacer y lo que no debe hacer. Él usa la palabra griega "dókimos" que describe cualquier cosa que ha sido probada y hallada útil para el servicio; y pone como ejemplo el oro o plata que han sido purificados, eliminando toda aleación mediante el fuego; y hace una aplicación de esta palabra al dinero y quiere decir que es genuino, o como diríamos en nuestros días, de curso legal; en aquellos tiempos, las monedas debían ser sin ninguna aleación.

Timoteo debía comenzar de inmediato a preparar a otra generación de hombres fieles, que, de la misma manera, condujeran el mensaje íntegro de la Verdad, después de él. Esa es la razón por la que Timoteo tendría que ser una persona probada y aprobada, cuyo trazo de la Verdad fuera sin defecto, como un corte perfecto; de la

misma manera que los sacerdotes en el templo, cortaban a las víctimas sacrificiales, para que cada parte se destinara correctamente al altar o al sacerdote.

Así es que el hombre que divide rectamente la Palabra de Verdad, traza una carrera derecha a través de la Verdad, y se niega a dejarse seducir por senderos agradables, pero irrelevantes; era como un surco derecho en el campo de la verdad, toma cada sección de la verdad y la coloca en su posición correcta, como un mayoral hace con una piedra, no permitiendo que ninguna parte usurpe o se coloque indebidamente, desequilibrando toda la estructura.

El vocablo griego "prokopteim" quiere decir: "cortar debidamente adelante"; quitar los obstáculos de una carretera para que sea posible el progreso recto e ininterrumpido. Todas estas virtudes tenían que quedar impresas en Timoteo, como las enseñanzas de un maestro a un neurocirujano que le tocaría, en lo sucesivo, hacer incisiones precisas y sumamente delicadas.

A) Procurar

El verbo procurar es definido como intentar conseguir o lograr un objetivo. El apóstol Pablo está proyectando el ánimo necesario a su discípulo Timoteo para intentar lograr todas las cosas que sobrevendrían en el futuro.

Es de considerar, con seriedad, que el horizonte del trabajo ministerial de Timoteo enfrentaba dos grandes retos: 1) Trazar la Verdad sin ningún defecto, y 2) Resistir y desechar todo aquello que fuera de origen profano o diabólico en los materiales de la construcción que le tocaría dirigir. Él debía reclutar y preparar un ejército de portadores de la Verdad que no solo tuvieran conocimiento intelectual de ella, sino caminar, de manera inequívoca sobre la senda de la Verdad, negándose a cualquier oferta que les fuera presentada en lo sucesivo para abandonar este camino, como lo dice Proverbios 23:23 *"Compra la verdad, y no la vendas; La sabiduría, la enseñanza y la inteligencia."*

Es indudable que el conocimiento intelectual de las Sagradas Escrituras, así como la comprensión teológica de la misma, debe ser parte del equipo de los sembradores de la Verdad, como dice Colosenses 3:16 *"La palabra de Cristo more en abundancia en vosotros, enseñándoos y exhortándoos unos a otros en toda sabiduría, cantando con gracia en vuestros corazones al Señor con salmos e himnos y cánticos espirituales."* Pero lo verdaderamente deseable para un ministro del Espíritu es que encarne la Palabra de Dios en su propia vida.

Desde luego, que el otro reto que Timoteo tenía en el futuro era el enfrentamiento con los falsos maestros que amaban las discusiones y divisiones por sus sutilezas sin sentido, y por sus detalles sin importancia.

Esta confrontación podría tener un precio tan alto como la de su propia vida; de la misma manera que su maestro estaba pagando el costo de haber abrasado la Verdad.

Juan 14:6

Jesús le dijo: Yo soy el camino, y la verdad, y la vida; nadie viene al Padre, sino por mí.

Juan 8:31-32

Dijo entonces Jesús a los judíos que habían creído en él: Si vosotros permaneciereis en mi palabra, seréis verdaderamente mis discípulos; 32 y conoceréis la verdad, y la verdad os hará libres.

B) Presentarse

Después de haber corrido la carrera con gozo y haber guardado la fe, cada obrero del Reino de Dios deberá presentarse para que su obra sea examinada; y, por supuesto, deberá haber mantenido una relación de exposición continua delante de la presencia de Dios durante todo el trayecto de la carrera. Esta es una razón suficiente para ponerle suma atención a lo que se habla, se hace o se vive cotidianamente; de tal manera que, redimiendo bien el tiempo, trabajemos en la obra asignada y en la vida propia de cada quien, como dice Corintios, cada quien mire cómo sobreedifica, para que al final de la carrera traslade el fuego encendido a la siguiente generación de la manera que la recibió. En otras palabras, en esta carrera no caben las inconsistencias humanas ni la negligencia que aparece con frecuencia adormeciendo a los obreros para que no rediman bien su tiempo.

1ª Corintios 3:10

Conforme a la gracia de Dios que me fue dada, yo, como sabio arquitecto, puse el fundamento, y otro edifica sobre él. Pero cada uno tenga cuidado cómo edifica encima.

Efesios 5:15-16

Mirad, pues, con diligencia cómo andéis, no como necios sino como sabios, 16 aprovechando bien el tiempo, porque los días son malos.

Colosenses 4:5

Andad sabiamente para con los de afuera, redimiendo el tiempo.

Conclusión

Colosenses 3:3-4

Porque habéis muerto, y vuestra vida está escondida con Cristo en Dios. ⁴ Cuando Cristo, vuestra vida, se manifieste, entonces vosotros también seréis manifestados con él en gloria.